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Замедление динамики роста в Европе и США, нестабильность на международных
рынках. Ждет ли мир новая волна кризиса? Готовы ли государства противостоять
кризису, аналогичному 2008 году? Что ждет мировую экономику? Дефолты компаний,
государств? Предлагаем вашему вниманию беседу первого вице-президента
Газпромбанка Екатерины Трофимовой и исполнительного директора швейцарского
частного банка CIM Banque Габриэле Руффа.

|
Situation instable sur les marchés internationaux, chutes des bourses, endettements
nationaux: une nouvelle crise mondiale s'annonce? Quel futur pour l'économie
internationale? On vous propose une discussion avec la participation du premier vice-
président du Gazprombank, Madame Ekaterina Trofimova, et le directeur exécutif de la
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banque privée suisse CIM, Monsieur Gabriel Ruffa.
Quel avenir pour le système éconmique mondial: une crise ou des changements positifs?

Наша Газета.ch: Экономический кризис 2008 года потряс весь мир. Могли бы
Вы кратко сформулировать его основные последствия, соответственно, для 
России и Швейцарии в целом и для представляемых вами банков в частности?

Екатерина Трофимова: Российская экономика столкнулась с серьезным шоком во
второй половине 2008 года, хотя для многих других стран отсчет начала кризиса шел
уже с 2007 года. Благодаря эффективным действиям государства и бизнеса,
ситуацию удалось стабилизировать и восстановить экономический рост, который
несколько замедлился из-за возобновившейся  турбулентности на международных
рынках в последнее время.  Газпромбанк, являясь одним из системообразующих
финансовых институтов страны, эффективно адаптировался к новым рыночным
условиям, в частности, за счет корректировки стратегии, оптимизации структуры
баланса и повышения качества и роли управления рисками. Стоит обратить внимание
на размер собственных средств банка, рост которых с 2008 года составил более 2,5
раз, учитывая при этом незначительное увеличение в 2008 году по отношению к
предкризисному уровню.

Габриэле Руффа:  До того, как начался нынешний кризис евро, мир уже почти
оправился от кризиса 2008 года благодаря позитивному развитию «новых экономик»,
то есть, таких стран как Китай, Индия, Россия и Бразилия.  От этого выиграла и
Швейцария, которая вообще меньше пострадала от кризиса и использовала его для
развития банков и банковских продуктов. Наш банк тоже значительно развился во
время кризиса, сконцентрировавшись на услугах и оставшись в стороне от
структурированных продуктов и хедж-фондов,  бывших в основе кризиса.

По прогнозам  Института прикладной макроэкономики (Créa) при Лозаннском
университете, швейцарская экономика может пережить в 2012 году
серьезные потрясения. Г-н Руффа, согласны ли Вы с такой оценкой ?

Габриэле Руффа: Швейцарская экономика всегда будет в лучшем положении, чем
общеевропейская. Кроме того, я не согласен с такой оценкой -  по моему мнению, и
европейской  экономике не грозят потрясения в 2012 году. По логике вещей, если в
швейцарской экономике дела будут так себе, значит, в европейской они будут
совсем плохи.

Г-жа Трофимова, а что пророчат российские эксперты?

Екатерина Трофимова: Сложно не согласиться с высказыванием господина



Екатерина Трофимова
Руффа. Стоит посмотреть на базовые макроэкономические показатели Швейцарии в
сравнении со странами еврозоны, чтобы понять, что уровень безработицы вдвое
ниже среднего по ЕС, практически как и уровень госдолга, а уровень инфляции
традиционно является рекордно низким и составляет менее 1%. Кроме того
Швейцария не так чувствительна к колебаниям курса евро, как большинство других
стран региона. Несмотря на очевидное замедление роста ВВП Швейцарии,
продолжающаяся нестабильность в еврозоне будет оказывать меньшее влияние на
экономику этой страны, чем в среднем по региону.

Продолжением мирового экономического кризиса стал кризис евро и
граничащая с банкротством ситуация одного из членов Евросоюза, Греции.
Как вы считаете,  так ли важно сохранение ЕС и единой валюты с точки
зрения среднего европейца?

Екатерина Трофимова: Вероятность полного распада Евросоюза чрезвычайно мала,
и потери от дезинтеграции данного сообщества будут значительно больше текущих
проблем. Нельзя исключать некоторую перепланировку структуры Евросоюза,
однако, если это и произойдет, то вряд ли в течение ближайших месяцев.

Габриэле Руффа: Очень  маловероятно, что кризис ЕС распространится и на другие
европейские страны. По нашим прогнозам маловероятно также, что евро исчезнет, и
в оборот вернутся прежние валюты. Если же вдруг две эти гипотезы должны были
стать реальностью, это стало бы большой трагедией для бельгийских чиновников и,
наоборот, хорошей новостью для европейского гражданина.

Несколько дней назад в Брюсселе прошел саммит по проблеме евро, в
котором принимала участие и Россия. Озабоченность РФ понятна, ведь Европа
– главный зарубежный потребитель природных ресурсов страны (газа, нефти,
металлов) и главный торговый партнер (объем двустороннего обмена



составил в 2010 году 224 миллиарда евро, то есть 45,8% международной
торговли). Как Вы, профессионалы, оцениваете результаты этого саммита?

Екатерина Трофимова: Сокращение объема потребления нашего экспорта
возможно, однако вряд ли оно будет существенным. Проблемные страны PIIGS
потребляют лишь небольшую часть российского экспорта, а общая тенденция
изменения динамики ВВП по Европе в целом, по крайней мере, на ближайшие 12
месяцев останется все же в позитивной зоне. Скорейшее эффективное решение
проблем Европейского Союза должно позитивно сказаться и на перспективах
развития России.

Габриэле Руффа: Этот саммит вновь показал, как трудно достичь согласия между
27 членами ЕС, но на этот раз результаты были особенно впечатляющие. Очевидно,
что во всех перечисленных Вами секторах Европа будет все больше нуждаться в
России. Кроме того, несколько европейских стран резко сократят вложения в
ядерную энергию… А в Европе недостаточно лесов, чтобы обогреть все дома…

Швейцария находится в постоянном состоянии переговоров с ЕС по самым
разным вопросам. Как Вы думаете, г-н Руффа, станет ли когда-нибудь
Конфедерация полноценным членом этой организации?

Габриэле Руффа:  Вход Швейцарии в ЕС был бы очень на пользу этой организации.
Не думаю, что Швейцария может войти в еврозону. Однако, если бы Европейский
Союз взял Швейцарию за образец и действовал по ее подобию, тогда и Швейцария, а
также и Россия могли бы участвовать в его работе.

По имеющимся данным, в Швейцарии лучше всех смогли противостоять
кризису строительная и часовая промышленности. А какие отрасли «вышли
сухими из воды» в России?

Екатерина Трофимова: Спрос на товары первой необходимости всегда велик,
незначительно снижаясь при увеличении дохода в результате перераспределения
средств на другие типы товаров. Однако в условиях сильного сокращения дохода,
спрос на товары первой необходимости увеличивается. Эта стандартная теория в
очередной раз подтверждается на практике, поэтому совершенно логично, что,
например, пищевая и фармацевтические отрасли лучше других переживают кризис.

Каким представляется вам будущее российско-швейцарских экономических
отношений?

Екатерина Трофимова: Россия и Швейцария представляют большой интерес друг
для друга. К тому же наши страны находятся в относительно выигрышном
экономическом положении в современных условиях, что упрощает возможность
сотрудничества. К слову, Швейцария является одной из немногих стран, где
Газпромбанк иметь свой дочерний банк, который активно развивает работу со
швейцарскими компаниям и организациями, заинтересованным в ведении бизнеса с
Россией.



Габриэле Руффа
Габриэле Руффа:   Швейцария – это международная платформа, свободная страна в
центре Европы. В силу всех этих причин она была бы идеальным партнером для
России.

Как вы представляете себе конкретные последствия подписанного
двустороннего соглашения о двойном налогообложении?

Екатерина Трофимова: Основная цель договоров данного типа заключается в
самом названии, а именно одновременном обложении в разных странах одинаковыми
налогами, поэтому грамотная и последовательная отмена международного
юридического двойного налогообложения является весьма полезной мерой. Выгода
для организаций, имеющих в уставном капитале долю иностранных компаний,
заключается в  возможности уменьшить свой налог на прибыль в большем размере,
чем обычные компании данного государства.

Габриэле Руффа:  Наш банк не считает, что двусторонние соглашения о двойном
налогообложении, уже подписанные с Германией и Великобританией, будут с
легкостью ратифицированы этими странами. Лично же я выступаю за сохранение
«скрытности» швейцарского банка.

Г-жа Трофимова, частные банки – явление для России относительно новое.
Как Вы считаете, это направление перспективно?

Екатерина Трофимова: Данное направление действительно является молодым в
России, однако, мне видится большой потенциал для роста частного банковского
обслуживания в крупных банках, во-первых, ввиду роста благосостояния клиентов, а
во-вторых, в результате диверсификации их продуктовых ожиданий и продуктового
предложения банков.



Г-н Руффа, Ваш банк работает исключительно в Швейцарии. Чем вызвано
такое позиционирование?

Мы – швейцарский банк, который исторически базируется в Женеве и Лугано и нам
нет необходимости открывать филиалы за границей, так как современные
технологии позволяют нам быть в контакте с нашими клиентами через webcam
конференции, Интернет и другие средства связи.  

Что бы вы сочли самым радостным и самым печальным экономическим
событием в наступающем 2012 году?

Екатерина Трофимова: Уверена, что 2012 год принесет нам немало негативных, но
и немало приятных сюрпризов, и, как результат, продолжающаяся волатильность
будет оставаться основной темой, определяющей динамику рынков, да и личную
жизнь многих из нас. Европа, скорее всего, останется основным ньюсмейкером,  по
крайней мере, на ближайшие 6-8 месяцев.

Габриэле Руффа: Самым грустным событием будет объявление экономической
программы победителя президентских выборов во Франции. А самым радостным –
экономическая программа, с которой Барак Обама выиграет на следующих
президентских выборах в США.

Женева
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